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Homélie du dimanche 14  janvier 2024 
2e dimanche du Temps Ordinaire 

1 S 3, 3b-10.19 
Jn 1, 35-42 

 

 Être chrétien, c’est être comme le petit Samuel, c’est dire sans cesse à Dieu, à plus forte raison pour 
nous à Jésus le Christ : « Parle, Seigneur, ton serviteur écoute. » 
 
 Oui, être chrétien, c’est sans cesse ouvrir la Bible et surtout l’Évangile et nous mettre à l’écoute des 
paroles de Dieu et surtout de celles de Jésus. Écouter, c’est être attentif, c’est chercher à comprendre, et c’est 
mettre en pratique, vivre, mettre dans notre vie ces paroles. En schématisant, je dirais que les paroles de 
Jésus dans l’Évangile peuvent être regroupées en deux catégories : les paroles réconfortantes, 
agréables à entendre, et les paroles exigeantes, dures à entendre ; Comment comprendre et mettre en 
pratique les paroles les plus fortes de Jésus ? J’ai sélectionné celles qui pour moi sont les plus percutantes !  
 

 Jésus nous dit : « Viens suis-moi »et « Je suis le chemin, la vérité, la vie ! » Ça c’est réconfortant 
et c’est notre bonheur de chrétiens. Grâce à Jésus, nous savons le vrai sens de la vie, où on va, ce 
qu’il faut vivre. Nous savons que la vie n’est pas absurde ou inutile. Suivre Jésus, c’est vivre la vraie 
vie, celle de Dieu, notre vie n’est plus une pauvre vie humaine, mais une vie divine, une vie qui se 
divinise de plus en plus, qui devient de plus en plus semblable à celle de Dieu, c’est quand même 
formidable ! 

 Jésus nous dit : « Aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés. Il n’y a pas de plus 
grand amour que de donner sa vie pour ceux qu’on aime. » 
Voilà justement ce qu’est la vraie vie à la suite de Jésus : une vie d’amour, une vie donnée par amour. 
Cette parole c’est le commandement nouveau de Jésus, son commandement prioritaire, essentiel et 
c’est réconfortant, réjouissant : Jésus ne nous demande pas des choses exceptionnelles, des exploits 
moraux ou spirituels, il nous demande d’aimer, de donner, on en est tous capables, c’est réconfortant 
de savoir qu’il suffit d’aimer et de donner pour vivre la vie de Dieu. 

 Jésus nous dit : « Je ne vous appelle plus serviteurs mais amis ! » Ça c’est plus que réconfortant, 
c’est du pur bonheur : Jésus n’est pas un Dieu dominateur, hautain, inaccessible, à plus forte raison un 
juge qui veut nous condamner, Jésus c’est l’ami du cœur, l’ami intérieur, l’ami intime, toujours là pour 
nous écouter, nous aider, nous soutenir, nous donner sa force, marcher avec nous, tout partager avec 
nous. 

 Jésus nous dit : « Heureux les pauvres de cœur, les pauvres par l’Esprit. », c'est-à-dire les gens 
simples, humbles, qui n’étalent pas leurs richesses, qui ne dominent pas les autres, qui ne mettent 
pas les gens à leur service mais qui servent les autres en humbles serviteurs de tous ! Ça aussi c’est 
réconfortant car si Jésus nous disait : « Heureux les riches, les puissants, les vedettes, les champions, 
les stars, les gens brillants qui réussissent tout… », on répondrait : ce bonheur n’est pas pour nous, 
alors que ce bonheur simple et humble de servir les autres est à la portée de tout le monde. 

 Jésus nous dit : « Je suis le Bon Pasteur, le Bon Berger, qui donne sa vie pour ses brebis » et 
ça nous réjouit car nous avons besoin d’être guidés, d’être conduits dans un monde où on ne sait pas 
où on va, où on se sent perdu ! En plus ce bon berger se donne à nous, nous donne sa vie si on 
s’ouvre à lui ; c’est le plus beau cadeau qu’on peut recevoir : la vie de Dieu, d’un Dieu d’Amour, 
comment ne pas nous réjouir et remercier Dieu d’un tel don ? 

 Jésus nous dit : « Confiance, j’ai vaincu le monde ! »Avec Jésus, tout est possible, mêmela mort 
est vaincue, on peut donc tout espérer ! Plus que du réconfort, Jésus nous donne confiance et 
espérance en un temps où les gens sont de plus en plus inquiets, par rapport à l’avenir, de plus en 
plus pessimistes et négatifs sur l’avenir. Dans ce contexte, quelle chance pour nous chrétiens d’avoir 
cette espérance enracinée dans le Christ vainqueur du monde ! 
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 Jésus nous dit : «  Et moi je suis avec vous tous les jours jusqu’à la fin du monde »cette parole 
c’est  le réconfort des réconforts, c’est la source de tous les autres réconforts qu’apporte le Christ. 
C’est en effet parce qu’il est toujours avec nous que le Christ pour être notre chemin de vie, notre ami 
fidèle qui nous apprend à aimer comme il aime, notre bon berger qui nous guide et nous donne sa vie, 
notre confiance dans l’avenir, notre espérance de l’impossible. 

 Je pourrais encore citer beaucoup d’autres paroles de Jésus agréables à entendre, qui nous font du 
bien, nous permettent de dire : c’est un vrai bonheur de croire en Jésus. Mais il faut aussi reconnaître 
que d’autres paroles sont dures à entendre par qu’elles sont très exigeantes, parce qu’elles mettent la 
barre très haut, parce qu’elles semblent inaccessibles ! 
Jésus nous dit par exemple : « Si on te frappe sur la joue droite, tends la joue gauche… Aimez 
vos ennemis et priez pour ceux qui vous persécutent. » Qui est capable d’aimer ses ennemis, de 
faire du bien à ceux qui lui font du mal ? C’est très dur ! 
Jésus nous dit : « pardonnez non pas 7 fois mais 70 fois 7 fois » c’est à dire toujours. Comment 
pardonner parfaitement quand on est blessé, détruit ? Comment tout oublier quand on nous a fait les 
pires méchancetés ? Comment enlever les rancunes les plus tenaces dont on n’arrive pas à se 
débarrasser ? 
Jésus nous dit : « Efforcez-vous d’entrer par la porte étroite… car il y aura peu de gens à être 
sauvés… beaucoup sont appelés, mais peu sont élus ! » De telles paroles nous font peur car elles 
semblent nous demander des efforts surhumains. 
Et puis bien sûr il y a ce programme incontournable de tout vrai chrétien : le programme de la 
Croix : « Si quelqu’un veut marcher derrière moi, qu’il renonce à lui-même et qu’il me 
suive. »Renoncer à soi-même, porter sa Croix, accepter les souffrances, traverser les épreuves de 
toute sorte, ce n’est pas très réjouissant, c’est dur à entendre et encore plus dur à vivre. Alors 
comment écouter toutes ces paroles de Jésus : dérangeantes, exigeantes, trop exigeantes même ? 
 
Eh bien, il faut les rapprocher des paroles réconfortantes car les deux sont indissociables. Si Jésus 

nous demande de tendre la joue gauche, d’aimer nos ennemis, de pardonner toujours et totalement, de passer 
par la porte étroite, de porter la Croix, etc… etc… il nous dit en même temps : « Je suis avec vous, je suis 
votre ami, votre bon berger, votre bon pasteur, je vous donne ma vie, mon amour, ma force… » autrement dit : 
« Je vais vous aider à vivre tout cela… Confiance j’ai vaincu le monde, donc je vous aiderai à vaincre toutes 
vos difficultés. » 

Par conséquent ne séparons pas les paroles réconfortantes de Jésus de ses paroles exigeantes car 
les deux vont ensemble. En effet, Jésus ne nous réconforte pas en nous disant : « ça va bien comme ça. T’es 
bien comme tu es. Ne t’en fais pas… Vis tranquille… Profite de la vie… Ne te tracasse pas… Reste comme tu 
es ! » Jésus nous réconforte en nous disant : « Je suis avec toi… Je suis ton ami, ton chemin, ton pasteur, ton 
guide pour t’entraîner toujours plus loin, plus haut, pour te rendre semblable à Dieu, pour que tu sois parfait 
comme Dieu est parfait… » Le réconfort que Jésus nous promet c’est le réconfort par le haut et non par le bas, 
le réconfort de savoir qu’il est toujours avec nous mais pour nous entraîner toujours plus haut vers Dieu, vers 
la perfection même de Dieu. 

Comme Samuel, disons donc à Jésus aujourd’hui et tous les jours de notre vie : « Parle, Seigneur, ton 
serviteur écoute…Dis-moi comment aller toujours plus loin pour ressembler à Dieu et dis-moi que tu es 
toujours avec moi pour m’aider à y aller ! » 

Amen ! 
 

René Pichon 

 
 
 


